

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 137 (2016)  
**Heft:** 1-2

**Rubrik:** La vie des cantons

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## JURA

### Communiqué de la FACJ

La prochaine Assemblée générale de la Fédération d'Apiculture du Canton du Jura (FACJ) se tiendra le 30 janvier dès 9h à Courtemelon. Elle sera suivie d'une conférence ouverte à tous les membres, à 14h, donnée par Jean-Daniel Charrière, ingénieur agronome à l'Agroscope Liebefeld, collaborateur dans le projet Recherches apicoles, qui parlera du projet Interreg mené en collaboration avec la FRI avec projection d'un film.

La FACJ souhaite rendre attentif tous les apiculteurs et les invite à utiliser son nouveau site internet et son forum à l'adresse <http://www.facj.ch/>

La Fédération d'Apiculture du Canton du Jura FACJ invite ses membres à prendre part à la visite de Narimpex à Bienne le 27 février à 10h. La visite est prévue en fonction du train qui arrive en gare à 9h40. Elle est gratuite, le transport est à charge des participants. Nos amis du Jura bernois sont également les bienvenus. Merci de faire parvenir vos inscriptions à [iqueloz@yahoo.fr](mailto:iqueloz@yahoo.fr) ou à Isabelle Queloz, La Condemeinne 70F, 2864 Soulce.

## VAUD



### Fédération Vaudoise des sociétés d'Apiculture Assemblée des délégués

Samedi 6 février 2016 à 13h30, à la salle des vergers à Lussery-Villars

#### Ordre du jour:

1. Salutations des délégués et des autorités
2. Contrôle des délégués, remise des bulletins de vote et ouverture des débats
3. Désignation des scrutateurs
4. Passation de la médaille d'or d'Apimondia 95
5. Approbation du rapport de l'assemblée du 7 février 2015 à Bex

6. Rapports:
  - du président
  - du caissier
  - de la commission vérificatrice des comptes, soit les délégués des sections de la Menthue et de Lausanne
7. Approbation des comptes de l'exercice 2015, décharge au caissier, au comité et libération de la commission de vérification
8. Etude et approbation du budget de la FVA pour 2016 ainsi que fixation des cotisations pour 2017
9. Désignation des sections vérificatrices des comptes 2016 (Lausanne et les Alpes)
10. Rapport de la vulgarisation apicole
11. Rapport d'activité des moniteurs-éleveurs
12. Rapport du contrôleur du miel
13. Rapport du responsable du Comptoir Suisse et expositions
14. Election du Président et du comité
15. Comptoir Suisse 2016, tirage au sort des sections
16. Assemblée SAR du 19.03.2016, à Sion
17. Etat sanitaire du rucher vaudois par l'Inspecteur cantonal
18. Parole aux invités
19. Assemblée des délégués 2017, section du Nord Vaudois (le 04.02.2017)
20. Divers et propositions individuelles

Suite à l'assemblée nous partagerons le verre de l'amitié.

*La secrétaire : Ch. Golay*

### SECTION DU JORAT, BILLET DU PRÉSIDENT SORTANT BERNARD CHERPILLOD

A l'âge de 15 ans, je m'occupais déjà de 6 ruches que mon père m'avait données. Ce n'est qu'en 1988 que j'ai adhéré à la Société d'apiculture du Jorat et j'ai immédiatement été nommé caissier. En 1995 j'ai repris la présidence de Pierre Rod. Si je me retourne



sur ces 20 années de présidence, je constate que l'apiculture a beaucoup changé. Avec la prolifération des varroas et les pertes massives de colonies, qui ont fait la une des journaux, occupant les « divers » de nos assemblées où chacun y allait de sa théorie, bien que les causes exactes des mortalités de nos abeilles ne soient pas encore connues. De nombreuses informations alarmistes, diffusées tant par la presse, la radio et la télévision, annonçant la disparition des abeilles et les craintes pour l'avenir de la pollinisation des plantes ont sensibilisé la population. Aujourd'hui nous sommes plus écoutés, mieux défendus et beaucoup de personnes ont pris conscience du danger et s'intéressent à nos abeilles. Quelques anciens apiculteurs ont baissé les bras et nous ont quittés, mais la relève est là, 12 jeunes femmes et hommes ont rejoint notre section en 2015 et déjà 4 nouveaux membres sont annoncés pour 2016, de quoi être pleinement satisfait. Ces dernières années, l'effectif a passé de 34 à 53 membres plus 17 membres amis.

En 2014, malgré la grandeur de la 4<sup>e</sup> circonscription, seuls Christian Mellioret et Didier Bettens, de la section du Jorat ont participé au concours des ruchers et ont obtenu la médaille d'or. Ces médailles leur ont été remises par MM. Debély et Meier, délégués de la SAR, lors de notre assemblée générale à Servion. A l'assemblée SAR, du 21 mars 2015 à Grangeneuve, la médaille de vermeil a été remise à Didier Bettens. Ce dernier a encore récolté 3 médailles, or, argent et bronze, au concours des miels. Un grand bravo à ces deux vaillants apiculteurs. (voir : [www.apiculteur.ch](http://www.apiculteur.ch) et [www.liqueurs-mellioret.ch](http://www.liqueurs-mellioret.ch)).

Cette année, au début mars, notre conseiller apicole Benoît Droz a mis sur pied, pour le Jorat et la Haute-Broye, une soirée d'échange de connaissances et de matériel. Cette première réunion a rencontré un grand succès, 37 apiculteurs et apicultrices étaient présents et ont suivi avec intérêt les explications et exposés de Benoît et Christian Mellioret. A la mi-avril, la Maison « Dillon-Lit » nous a présenté ses produits et offert un excellent repas au restaurant de la Croix-Blanche, à Servion. Après cette agape, une somme de Fr. 500.– m'a été remise pour les deux sections et de nombreux lots de tombola ont été distribués aux 36 participants. Durant la saison une vingtaine d'apiculteurs se sont encore rencontrés à quatre reprises pour des visites de ruchers, échanger leur savoir-faire et partager le verre de l'amitié. Pour terminer la saison apicole, le 22 août une cinquantaine de personnes se sont retrouvées à la Grande salle d'Ecoteaux pour partager un excellent repas de fin de saison.

C'est donc avec fierté, confiance et beaucoup de sérénité que je remets entre les mains de mon successeur (Steeve Péguiaron) et d'un comité dynamique, une section jeune et pleine d'enthousiasme.

Au cours de mes 64 ans d'apiculture, combien d'abeilles ont vu le jour, si l'on considère que la vie d'une ouvrière est d'environ 40 jours durant la belle saison, jusqu'à 200 jours en hiver. Les abeilles ne connaissent pas de repos, ni pendant l'hiver, ni pendant l'été. C'est le seul être au monde à exercer une activité, selon son âge, de la naissance à la mort. Les abeilles ne dorment ni dans leur ruche ni dehors, mais seul le froid peut les engourdir.

Comme les astres de l'univers, qui ont leur rythme minuté depuis des siècles et durant l'éternité, les abeilles ont la même image, elles semblent marquées comme les étoiles célestes alors qu'elles sont des étoiles de sagesse et de perfection que nous devons choyer et respecter.

L'abeille ouvrière voit sa vie rythmée parfaitement. Voici à priori, pour les débutants en apiculture, un rappel des différentes phases d'une vie d'abeille :

- 3 jours, les premiers, à l'état d'œuf pondu par la reine ;
- 6 jours à l'état de larve. La larve est un vermis-seau de plus en plus incurvé dont les extrémités se touchent à partir du 3<sup>e</sup> jour, qui grossit rapidement et finit par remplir sa cellule. Couchée dans son alvéole, la larve d'ouvrière tourne en rond très lentement. Approvisionnée plusieurs dizaines de fois par jour, elle consomme toute la nourriture qui lui est apportée ;
- 12 jours en cellule fermée. Au terme de son développement la larve est isolée dans sa cellule par un couvercle de cire poreuse, elle tisse un cocon de soie, se repose et mue une dernière fois puis se métamorphose. 12 jours après l'operculation l'ouvrière déchire le couvercle de sa cellule et sort. Soit un total de 21 jours pour une durée de vie de 40 jours. Une température élevée peut raccourcir le cycle d'un jour, alors que le froid peut le prolonger d'un jour également.
- Du premier au troisième jour après sa naissance, ces jeunes abeilles nettoient toutes les cellules, parcourant les cadres pour se dégourdir les membres. Après ces promenades culturistes, elles se destinent durant trois jours à alimenter les larves qui avant d'être operculées sont de grosses consommatrices de nourriture. Notre jeune abeille couve et entretient les œufs, elle fait partie des nourrices parfaites qui ne délaissent aucune progéniture.
- Du sixième au dixième jour, c'est une alimentation plus importante qu'il faut préparer, repas des larves d'ouvrières, sans oublier les mâles qui

sont maladroits : ils ne mangent que si leurs compagnes les servent, à savoir si c'est par amour ? Leur nourriture est composée de pollen, de miel et de gelée spéciale pour ouvrières ou mâles ;

- Du dixième au quinzième jour, c'est le travail de magasinière, car il faut stocker le nectar dans les alvéoles, stocker le pollen en le tassant et en le répartissant, nettoyer la ruche des déchets qui s'y trouvent. Operculer le couvain, fabriquer de la cire, rien ne les arrête car il faut de la chaleur et du miel en réserve pour les alimenter. Le service de nettoyage et la remise à neuf de toute la société est parfaitement organisé.
- Du quinzième au dix-neuvième jour, elles deviennent agent de gardiennage, la police est impitoyable, tout ce qui pille ou bouge, tout ce qui est suspect est très surveillé et attaqué au péril de leur vie puisque la nature a voulu qu'elles meurent après avoir piqué. C'est tout de même cruel de la part du créateur qui leur a fait une malédiction en les dotant d'un aiguillon en hameçon alors que la guêpe a un aiguillon lisse ne l'obligeant pas à mourir après avoir piqué. Si la nature l'a voulu ainsi c'est qu'elle a une raison, mais c'est barbare.
- Dès le vingtième jour, c'est l'auréole des butineuses, à nous la consécration des récoltes de miel, de pollen, de propolis, tout ce qui peut être récolté sans arrêt jusqu'à épuisement total. L'activité est si grande que la partie du thorax devient lisse et brillante, les poils disparaissent et l'abeille devient chauve, usée à force de rentrer et sortir des calices, merveille de ce petit monde frémissant et actif.
- Après quarante jours, au seuil de la mort l'abeille sort de la ruche par crainte d'être une charge pour la société, pauvre petite abeille solitaire qui s'en ira mourir dans la nature.

Je terminerai en adressant un grand merci à la société d'apiculture du Jorat et à son comité, pour le magnifique cadeau qui m'a été offert.

B.C.